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不知从何时起，身边的朋友们都像

约好了似的将家里一两岁的孩子送去上

早教课，昂贵的学费以及收到的成效是

不是成正比，早教会不会给幼儿的成长

起到反作用，去早教中心究竟是为了玩

还是为了学……这些问题没有定论，每

个孩子从早教中得到的结果也不一样，

幼儿早教的利弊究竟如何，妈妈们有话

说。

我们这一辈人，尤其是在小地方长大

的80后们，是绝对没有上过早教课的，有

很大一部分连幼儿园也没上过，当然那些

父母由于工作疏于照顾的，会将孩子送到

托儿所，这个名词对于现在的孩子来说很

陌生，那只是一个帮忙照看孩子的地方，

而非游戏、玩乐的所在。没有上过早教，

从我们自身来看，恐怕对于今后的成长影

响微乎其微，就如同再往前看，那时的孩

子甚至都没有人看管，只能四五岁的带着

两三岁的，一两岁的跟着父母去田地里，

幼儿时期也是那样稀里糊涂地过去了。

而如今的孩子们，大部分都会在3岁

被送去幼儿园，而且是全托的，一天会有

三分之一时间在幼儿园度过。前几年我

刚刚听说这些的时候，甚至是惊愕的，总

觉得将一个那么小的孩子丢在一个陌生

的地方会于心不忍，然而这会被大部分人

取笑，孩子上幼儿园当然是应该的！理由

也有一堆，比如别人都上，比如为以后上

小学打好基础，比如不能让孩子输在起跑

线上，总之，不上幼儿园，就意味着跟整个

社会脱节。

有时候想一想真可怕。如今，上早

教也成了一种流行趋势，随着越来越多

的孩子都上早教课，日后，是否这也会成

为一种必须，成为育儿的常态，如果不去

上早教，就会被看做异类，也势必会输在

起跑线上？我不得而知，只是仍然会怀

有这样的小心思：将那么小的孩子，过早

地推向社会，是否太残忍？

而这种残忍将延续至一个孩子整个

的受教育阶段，从幼儿园到博士学位，他

必须与人不断地竞争，必须一直拿出好成

绩，一直拥有各种好习惯，兼备各种好品

德，必须要做一个品学兼优的孩子，就像

制造一台精准无误的机器，然后进入市场

……听说合肥一流的幼儿园赞助费动辄

好几万，而且花钱也未必进得了，更别说

一路房价上扬的学区房了，一套小户型一

年涨价个二十万不是问题，二胎政策即将

全面放开后，立马有人算出来，在合肥要

养个二宝，开支是多少……你，还敢生吗？

其实，当我们都在计算孩子们会什

么，考多少分的时候，还有多少人在关心

他们快不快乐，倘若拥有一个开心的童

年，这一指标可以被量化的话，并被纳入

学生考核标准的时候，每年报纸上那些

未成年人自杀的新闻将会少很多。

为孩子选择怎样的教育，其实是父

母们期望孩子成为怎样的人的问题。教

育问题，也许只是大人们心理的反映，孩

子是父母们的镜像。

如今大部分80 后只育有一个子女，这些小

孩除了在小区里和别的孩子一起玩，就只能呆

在家里和爷爷奶奶或者保姆一起玩了，父母也

许是最好的陪伴者，但因工作需要，疏于陪伴孩

子，当孩子们到两三岁时，很多开始不愿意跟老

年人一起玩了，孩子缺乏玩伴，也是如今很多人

选择生二胎的理由之一。

有一部分家长，选择让孩子上早教课，无非

是因为让孩子能接触到更多的小朋友，换一个

环境，和老师、家长等其他陌生人在一起，这种

体验也是别处无法取代的，特别对于胆小内向

的孩子来说，就算能整日和小区的玩伴们在

一起玩，去到另一个陌生的环境，依旧会胆

小怯场。带孩子逛商场、超市、去游乐园或

餐厅，这同样是只需要跟父母接触、无需跟

陌生人交流的大环境，而在早教中心则不

一样，为了玩同一个玩具，必须要跟别的小

朋友接触，有的游戏还需要团队协作，这更

能锻炼小朋友的胆量。

默默除了报了音乐课，还报了感统课，

以及早教中心的小托班，可谓早教报班小达

人，而他的妈妈也是极赞成早教的，她说上小

托班也为了让他及早适应集体生活。

虽说如此，但早教并不一定适合所有的孩

子，每个孩子的收效也是因性格而异，倘若家长

对于早教有很强的期待，默默的妈妈也说，建议

还是别上了，否则到时候也许会有失望的感觉，

她坦言，只是对自家孩子而言，和更多的孩子一

起玩，或多或少让默默的胆量更大，也逐渐愿意

融入集体生活。

早教机构从本世纪初进入中国以来，经过

十几年的发展，迅速成长为一个具有大规模性

的朝阳产业。而这一市场的存在并壮大，必将

有其自身坚不可摧的理由，而非家长们盲目跟

风的结果。

记者走访合肥多家早教中心发现，虽然课

程设置不尽相同，但对于低龄幼儿来说，大部分

课程还是为了玩乐，而对于年龄稍大的孩子来

说，才会有类似于幼儿园里学习类课程。虽然

很多早教中心也有为从 0 到 6 个月的婴儿设置

的课程，但基本上无人问津，大多数来上早教的

孩子，都在18个月以后。

那么一岁半的孩子来这里干些什么呢？简

单地说，也就是玩玩具、学唱歌、认颜色、学跳舞

等。比如，在合肥某国际早教中心，特别为6个

月到 5 岁的孩子设置了音乐课程，而单这一项

课程，又会细化为不同年龄段的音乐课，在6个

月到 16 个月时，音乐课则是简单地播放音乐，

因为这个阶段的孩子是积极地聆听着，而16到

28 个月的孩子的音乐课上，则配套使用操作简

易的打击乐器，因为这个阶段的孩子是活跃的

舞蹈家，会跟随音乐进行律动，并且可以从单字

转化到叠字的哼唱。

23个月的默默，每周五晚上都会来这里上音

乐课，他的妈妈说，默默说话比较迟，他来上早教

已经有大半年了，当初正是因为来这里和差不多

大的小朋友一起玩，默默才开始学会说话。而这

一点对于有小孩的人来说都非常赞同，孩子跟同

龄人学习，会比跟大人学习学得更快。

默默的妈妈还说，如今孩子会断断续续唱

的儿歌，都是在这里学会的，而且跳舞也跳得有

模有样。

利好一
和更多的孩子一起玩
学得更快

利好二
和更多的孩子一起玩
让孩子胆更大，不内向


